Noticias de Libros

Pedro BARRUSO, Miguel LARRAÑAGA, José Angel LEMA: Catálogo del Archivo Manuel de Irujo. Guerra y exilio (1936-1981), Eusko Ikaskuntza-Sociedad de Estudios Vascos, Donostia-San Sebastián, 1994, dos volúmenes, 868 pp.

El navarro Manuel de Irujo Ollo (1891-1981) ha sido uno de los políticos más destacados del nacionalismo vasco a lo largo del siglo XX, como muestran sus relevantes cargos públicos: fue diputado foral de Navarra en la Restauración, diputado a Cortes por Guipúzcoa en la II República, ministro del Gobierno republicano en la Guerra Civil y el exilio, presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo durante el franquismo, senador y parlamentario foral en la transición. Su ideología nacionalista vasca acompañó siempre a su trayectoria política democrático-cristiana y republicana federal, antifranquista y europeísta. En el PNV, partido en el que militó desde 1908, representó al sector más progresista socialmente y más próclive al entendimiento con las izquierdas españolas.

A diferencia de otros líderes peneuvistas de su misma generación, Irujo escribió sus memorias sobre la Guerra Civil (Un vasco en el Ministerio de Justicia) y contó su testimonio histórico (sobre todo, en el libro de Eugenio Ibarzábal Manuel de Irujo). Además, ha legado a la posteridad un valioso y voluminoso archivo privado, que se extiende desde los años de la Restauración hasta la muerte y que es de suma utilidad para la Historia vasca y española en la República, la Guerra Civil y el largo exilio.

Al comienzo del decenio de 1980, el Archivo de Irujo fue cedido por su familia a la Sociedad de Estudios Vascos, que lo custodia en el Centro de Documentación de Historia Contemporánea del País Vasco, donde existe un inventario —inédito— de su primera parte (1921-1936). En 1991 el coordinador de dicho Centro, Juan Carlos Jiménez de Aberásturi, editó la documentación del Consejo Nacional Vasco de Londres, que presidió Irujo en los años de la II Guerra Mundial cuando se desconocía el paradero del *lehendakari* Aguirre.

Bajo la dirección del mencionado archivero, tres jóvenes historiadores han publicado recientemente un excelente Catálogo de su segunda parte (1936-1981), que consta de cerca de 7.000 fichas, que han sido informatizadas y clasificadas en estas secciones: Ministerio de Justicia, Gobierno de la República, Gobierno Vasco, Partido Nacionalista Vasco, Oficina de Prensa de Euzkadi, Consejo Federal del Movimiento Europeo, Unión de Fuerzas Democráticas, I Congreso Mundial Vasco, Centenario de Sabino Arana, Dossiers de prensa, Artículos de Manuel Irujo, Navarra, Constitución española, Estatuto de Autonomía, Documentación diversa, Publicaciones periódicas y Correspondencia (la más extensa con diferencia pues abarca casi medio millar de páginas del libro editado por la Sociedad de Estudios Vascos).

Este Catálogo constituye un instrumento muy útil para consultar el Archivo de Irujo, que es imprescindible para escribir la Historia ya centenaria del movimiento nacionalista vasco. Conocemos bien la actuación del ministro Manuel Irujo durante la Guerra Civil, tendente a humanizarla y a restablecer el culto católico en la zona republicana, gracias a sus memorias citadas, al libro de su hermano y secretario Andrés (Los vascos y la República española) y a la bibliografía elaborada por su amigo Paul Vignaux: Manuel de Irujo, Ministre de la République dans la Guerre d'Espagne 1936-1939. En adelante la rica y abundante documentación de este Archivo, ya perfectamente ordenado y catalogado, va a permitir realizar la biografía completa de Irujo y también profundizar en el conocimiento del exilio vasco y sus relaciones con la República española durante el franquismo, período este aún insuficientemente analizado por los historiadores.

José Luis DE LA GRANJA SÁINZ